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中国有大面积酸性红黄土

壤，据中国土壤普查办公室

1998数据显示，我国红黄壤面

积达217.9万平方公里，广泛分

布于长江上游的云、贵、川和长

江中下游的皖、鄂、赣地区。酸性

红黄壤历来是困扰区域经济发

展的世界性难题。然而，近几年

来，安徽省在乡村振兴中大力开

发酸性红黄壤，引进和推广对酸

性土壤有依赖性的高效经济作

物，通过全力推进蓝莓产业化发

展，变劣势为优势，在安徽省欠

发达的红黄壤丘陵山区，培育出

了全新的农业经济增长点。目

前，安徽省已发展蓝莓种植近 7

万亩，年产量超过 1.5万吨，产

值达到 4.5亿元以上，带动蓝莓

深加工、观光旅游、运输、包装等

相关业发展，蓝莓产业链总产值

达到１0亿元以上。

筲发展服务贸易有何深意？ 筲为何开展试点？ 筲服务贸易如何跑出“加速度”？

新闻简讯玉News bulletin

企业家日报微信公众平台
二维码

中国企业家网
二维码

地址：四川省成都市一环路西三段 33 号附 1 号 电话：(028)87319500 87342251（传真） 广告经营许可证：川工商广字 5100004000280 成都科教印刷厂印刷 责编：戴琳 版式：黄健

热线电话：400 990 3393

新闻热线：028-86637530

投稿邮箱：cjb490@sina.com

今日 版 第 109 期 总第 9152 期 企业家日报社出版 值班副总编辑：肖方林 全年定价：450 元 零售价：2.00 元 2018 年 6 月 14 日 星期四 戊戌年 五月初一

ENTREPRENEURS' DAILY

做 中 国 企 业 的 思 想 者

P3

利好政策频出 中国服务贸易迎“风口”

国内统一刊号：CN51—0098 邮发代号：61—85 中国企业家网：www.zgceo.cn 电子版：http//epaper.ceccen.com 官方微博：http://weibo.com/jrwbd http://weibo.com/qyjrb

8

■ 本报记者 邹元春

记者院胡会长您好！感谢您抽时间接受采

访。请问什么叫酸性土壤，目前中国酸性土壤

是个什么样的状况？

胡勇院pH 值小于 7.0 的土壤就是酸性土

壤，绝大部分的红黄壤都是酸性土壤。目前我

国红黄壤面积高达 217.9 万平方公里，其中

酸性土壤有 204 万平方公里，广泛分布于长

江上游的云、贵、川和长江中下游的皖、鄂、赣

地区。仅安徽省酸性土壤面积就达 234.3 万

公顷。这些地区由于土壤酸度较高，有机质含

量偏低，自然生态环境脆弱，经济作物品种单

调，生产力水平低下，农村经济发展相对滞

后。历史上针对红黄壤地区也采取的多项土

壤改良措施，但都收效甚微，不仅耗费了大量

的人力、财力，而且效果难以持久保持，土壤

酸化现象仍然继续，原因在于红黄壤的形成

是该区域特有的地理环境和气候条件长期作

用的结果。在全球范围内，酸性红黄壤地区的

农林经济开发一直是区域性科技、经济和社

会发展的一大难题。

记者院安徽省有那么大的酸性土壤面积，

为什么想到在酸性土壤中选择种植蓝莓，而

不是其他小浆果品种？

胡勇院新型小浆果品种很多，如蓝莓、树

莓、黑加仑、红加仑、蔓越橘、唐棣、欧洲花楸、

蓝靛果等，但适合大面积推广的品种技术和

深加工产品发展缓慢。蓝莓是全球发展最快

的小浆果品种，种植蓝莓对于安徽省来说，是

一个除弊兴利的新思路和新举措，因为蓝莓

是一个对酸性土壤具有依赖性的高效经济作

物，又是一个具有广阔市场前景和良好经济

效益、生态效益和社会效益的新兴产业。因地

制宜种植蓝莓，可以有效利用安徽气候环境，

大规模开发安徽酸性红黄壤，促进区域农业

经济发展，符合国家和安徽省推进酸性红黄

壤地区建设资源节约型、环境友好型与可持

续发展的理念。

记者院我拜读了您 2012 年写的《长江流

域蓝莓优质丰产栽培技术》论文，从蓝莓园选

择、整地、品种筛选，到生产管理技术都具有

可操作性。作为安徽省农科院食品加工专家，

您为什么对蓝莓种植情有独钟？

胡勇院1999 年，在日本留学期间接触到蓝

莓，得知国际上蓝莓价格坚挺，长期稳定在每

公斤 20美元以上，经查阅资料才知道，蓝莓又

当前世界范围内发展最快的第三代果树的代

表品种之一，果实甜酸香爽，风味独特，既可鲜

食，也可深加工，富含多种氨基酸、维生素和微

量元素，高纤维、低热量，其营养价值远高于普

通水果。尤其是蓝莓果的花青素含量居各种果

蔬之首，医学研究证明，具有明目强心、预防脑

神经老化、增强人体免疫力等独特的保健功

效，被誉为世界水果之王，是联合国粮农组织

（FAO）重点推荐的人类健康食品。

这两大因素激发了我从事蓝莓种植技术

研究的热情，上个世纪末，在中科院植物研究

所贺善安先生的帮助下，我在安徽省率先开

展蓝莓引种栽培研究和产业化推广，在蓝莓

种植、保鲜及深加工技术研究领域，一干就是

近 20年，对长江中下游皖、鄂、赣各蓝莓种植

区的气候特征、品种推广和栽培技术具有深

刻的认识和创新研究。

记者院在新型小浆果产业里，为什么蓝莓

是增长最快的小浆果产品呢？其主要原因何

在？

胡勇院在新兴小浆果产业里，蓝莓既是一

种很好的营养功能食品，又是一种口感上佳的

鲜食性水果。它以其独特的风味和营养保健价

值，风靡北美、欧洲和澳洲，近几年来在日本、

新加坡、我国台湾等东南亚市场也备受推崇。

因此，蓝莓及其加工品在国际市场供不应求，

售价昂贵。目前国际市场的主要供应商是北美

和澳洲，总供给量为 40万吨，而有效需求量约

80万吨，且需求量还在持续高速增长。随着供

给量的不断增加，国际市场蓝莓价格有所下

降，目前销价稳定在每公斤 10 美元以上，鲜果

的产地收购价为每公斤 5 美元。 咱下转 P2暂

轻装上阵
山西汾酒集团整体上市
大提速

本报讯 渊记者 赵占岭冤 6 月 12 日上午，

汾酒文化商务中心项目转让签约暨山西建投

集团“双创基地”揭牌仪式在太原举行。汾酒

集团党委书记、董事长李秋喜在签约仪式上

表示，汾酒文化商务中心是汾酒集团精心谋

划的窗口项目，也是太原市的地标性建筑之

一，项目采用全新的设计理念，从职能定位、

方案布局等方面作了大量的研究工作。山西

建投集团于 2016 年 4 月中标该项目，为项目

的实施做了积极贡献。

李秋喜表示，此次签约是汾酒集团按照

省委省政府、省国资委工作部署，实现整体上

市、针对非主营业务剥离的重要举措，也是建

投集团壮大主业、推进专业化重组的战略选

择。希望建投与汾酒双方以相互理解、相互支

持、团结合作、主动作为、实现共赢的胸怀与

责任担当，落实好签约事宜，加快推动相关工

作进程，为项目的早日完成共同努力。

此前，山西国投董事长王俊飚表示，为了

支持汾酒集团整体上市，剥离旗下无法装入

上市公司的辅业资产，山西国投旗下国企结

构调整基金以市场化方式溢价收购汾酒职业

篮球俱乐部资产。继山西男篮之后，汾酒集团

继续剥离非主营业务，整体上市进程或将进

一步加快。

2018 年度“中建杯”金奖
花落中建五局安装公司
上海分公司

近日，通过中建总公司专家对中建五局

安装公司上海分公司慈溪大剧院工程项目的

严格审查，慈溪大剧院项目以综合评价优秀

的绝对优势，荣获 2018 年度“中建杯”优质工

程金奖。“中建杯”是中建总公司系统内项目

管理的最高奖项。

慈溪大剧院项目位于浙江省慈溪市商务

中心区，总建筑面积 40894m2,分剧场和影院

两部分,五局安装公司上海分公司负责电气、

给排水两个专业工程的施工。五局安装公司

上海分公司全面执行各项施工规范及制度，

严格把控工程质量，实现了工程设计合理，技

术指标先进，工程质量可靠，亮点打造突出，

赢得中建总公司的高度赞赏。 渊洪松 鄢博冤

北方股份
1-5月合同金额达到同期
近四年最好水平

近日，记者从中国兵器工业集团北重集团

内蒙古北方重型汽车股份有限公司了解到，该

公司 1-5 月新签订矿车合同 80 台，合同金额

4.12亿元，达到近四年同期最好水平。

2018 年北方股份迎来强势复苏，当前正

重点开拓国际市场，预计 2018 年的电动轮矿

车销售收入占比和国际市场出口额都将达到

60%以上，全年营业收入预计增长 30%以上。

据悉，北方股份通过在各主要国际市场

区域设立代理商的方式，将营销触角不断延

伸，逐步带动品牌、文化的融入，积极参与当

地建设，获得国际市场对公司品牌的深度认

知，从而迈向国际化市场。 渊郭新燕冤

■ 张紫尘

“股神”巴菲特有个非常著名的“护城河

理论”，认为企业在激烈的市场竞争中，拥有

“护城河”可以让自己受到更多的保护，以摆

脱经济困境，获得持续利润增长。

近年来，洋河股份旗下的品牌深受投资者

喜爱，并且投资价值屡受机构认可，有专业人

士分析，正是因为构筑了自身的“护城河”，洋

河股份才实现了多年稳健的发展。金策师研究

院首席分析师郑亚苏认为：放眼中国资本市场

的 3000多只股票，能确定性 50 年后还存在的

公司寥寥无几；贵州茅台、洋河股份是相对确

定五十年后还会存在的上市公司。

形成品质价值更有力的诉求
“想要建立自己品牌的‘护城河’，那就要

像爱护自己眼睛一样爱护自己的品牌。”这是

做公司的人都知道的一句话，洋河更是奉为

圭臬。洋河有着 30 年工龄的名优酒车间酿酒

师———张师傅曾告诉笔者：“无论市场发生着

怎样的变化，我们对酿酒的每一道流程都心

存敬畏，对产品的高品质追求不会变。”

洋河品牌起盛于隋唐，隆盛于明清，1979
年一举跻身国家“八大名酒”行列。但随着时

代的进步，在消费者的认知里，“洋河”虽说品

质还行，但却逐渐沦落为低价位的老名牌，一

个上世纪七八十年代凭票供应的洋河普曲、

优曲。如何才能改变消费者的这种认知？

在不断求变创新过程中, 洋河高层看到

了更多社会发展的价值需求, 2003 年 8 月，

石破天惊推出了适应时代消费潮流的“洋河

蓝色经典”系列中高档白酒，有力地提升着洋

河的品牌形象，改变了消费者原有的认知。特

别是洋河的“梦之蓝”，因其新颖独特的外部

包装、品质卓越的绵柔风格、内在深厚的文化

底蕴以及个性化的销售模式，一上市便倍受

商家和消费者的青睐。

据洋河技术中心的相关人员介绍，洋河

通过子品牌或分品牌的运作，解决了消费者

的认知规律和消费习惯，并随着“洋河蓝色经

典”在中高端价位的快速崛起，同时也有效带

动了低端价位的“洋河大曲”销售增长。

与此同时，洋河还进一步突出其品质实

力，通过修炼“内功”增强消费者对品质价值

的认同，形成品质价值的更有力诉求。海之

蓝、天之蓝产品从 2003 年至今，已历经了 5
次从品质到包装的升级换代，并连续多年获

得“消费者好评度第一”；2018 年，纯手工打

造的“梦之蓝·手工班”成为中国高端白酒又

一标杆产品。

从企业本位向消费者本位转换
事实上，纵观洋河股份近 20 年的发展，

造血能力为企业及股东带来了丰厚的财富。

据统计，公司销售规模十余年增长了 60 倍，

税利总额增长了 80 倍；同时，股票市值超过

2000 亿元，成为江苏上市企业的佼佼者。

有专业人士分析：“天时地利”是洋河的

优势，但更重要的是洋河能够审时度势，不断

转换自己的视角，因时因势不同而不断建造

自己的“护城河”。 近几年，洋河在企业管理

上大力提倡并践行“三性九化”，要求每位员

工不忘初心，竭力追求工作极致化，把指标从

99%提高到 99.99%；从原粮进厂到成品出厂

的每一瓶酒，必须经过 34 道节点的重重把关

和 275 个指标的考验，一个步骤、一个环节都

不能少……这些看似苛刻的要求和标准，换

来的却是数以万计瓶酒 100%的合格率、广大

消费者认可及“江苏省质量奖”的加身。

据了解，2018 年，洋河面对国内宏观形

势变化和机遇挑战，确定了“乘风再展翅，双

击成大业，奋力开启千万亿宏伟目标新征程”

的总体工作思路，并通过施行“五度五米（专

注、极致、坚守、创新、热爱）”发展战略，去解

读工匠精神、研究工匠精神、弘扬工匠精神。

在营销理念上，洋河也从企业本位向消

费者本位转换，即“做市场不做销售，做品牌

不做产品，做长远不做短期”。在最近召开的

股东大会上，洋河高层就“产品结构优化、梦

之蓝高端化打造、次高端产品强化、品牌发展

规划”等核心内容，与投资者进行了深度交

流，并释放出“梦之蓝”强化高端品牌、洋河深

度推进全国化的战略信号。

看洋河股份如何构建企业“护城河”

以蓝莓产业为抓手，打造安徽经济新增长点
———专访安徽省蓝莓产业协会会长胡勇


